

Plans nationaux de lutte contre la méningite

Cette courte publication s'inspire de l'article spécialisé de l'Organisation mondiale de la Santé (OMS) *Developing national meningitis plans: An operational manual* (Développement de plans nationaux de lutte contre la méningite : un guide opérationnel). Les numéros de page sont indiqués tout au long du document.



Pourquoi est-il nécessaire d'élaborer des plans nationaux ?

Lorsque les pays ont approuvé la feuille de route mondiale pour vaincre la méningite à l'horizon 2030 lors de l'Assemblée mondiale de la Santé, ils se sont engagés à faire de la lutte contre la méningite une priorité politique.

La feuille de route invite tous les pays à élaborer et à mettre en œuvre leur propre plan personnalisé de lutte contre la méningite. En approuvant la feuille de route, les gouvernements ont accepté de prendre cette mesure importante pour protéger leur population.

Chaque plan doit partager la vision d'un « monde sans méningite » (p. 3), mais chaque pays aura besoin d'une approche différente. Par conséquent, chaque plan national sera unique, conçu pour répondre aux besoins et aux circonstances spécifiques d'un pays. Les plans nationaux peuvent être autonomes ou s'inscrire dans le cadre d'initiatives sanitaires plus larges.

Comment puis-je savoir si mon pays dispose d'un plan national ?

Les pays se trouvent à des stades différents de l'élaboration de leur plan national.

Pour savoir où en est votre pays, nous vous recommandons d'utiliser le [Meningitis Progress Tracker](#) (Outil de suivi des progrès réalisés dans la lutte contre la méningite). Vous pouvez également contacter votre ministère de la Santé pour vous renseigner sur les avancées réalisées.



Quels sont les acteurs concernés ?

Le ministère de la Santé d'un pays dirige l'élaboration et la mise en œuvre d'un plan national. Il est soutenu par des experts et des représentants issus :

- du secteur de la santé, y compris des bureaux nationaux et régionaux de l'OMS.
- de la société civile, y compris les travailleurs communautaires, les défenseurs, les groupes de patients et les organisations caritatives. Pour « veiller à ce que le plan réponde aux besoins et aux préoccupations des communautés qu'il vise à servir » (p. 4).
- d'autres services gouvernementaux. « Par exemple, le ministère de l'Éducation peut jouer un rôle essentiel en menant des interventions en milieu scolaire, notamment en détectant les enfants présentant des séquelles » (p. 4).



Que comprennent les plans ?

Qu'ils soient autonomes ou qu'ils fassent partie d'initiatives sanitaires plus larges, les plans nationaux doivent envisager la manière de vaincre la méningite au niveau du pays, depuis le diagnostic et le traitement jusqu'à la prise en charge et le soutien après la maladie. Les plans doivent également prévoir des mesures de prévention et de contrôle, telles que des programmes de surveillance et de vaccination destinés à enrayer la propagation de la maladie.

Dans certains pays, bon nombre de ces politiques et procédures existent déjà. L'agrégation de ces textes est un gage de clarté qui renforce la coordination et accroît la responsabilité des acteurs.



En quoi consistent les cadres régionaux ?

La feuille de route souligne également la nécessité de mettre en place des cadres régionaux pour vaincre la méningite. Contrairement aux plans nationaux, qui sont élaborés par les différents gouvernements, ce sont les bureaux régionaux de l'OMS qui dirigent l'élaboration de ces cadres. Ils traduisent les priorités de la feuille de route mondiale au niveau régional et guident les pays dans l'élaboration de leurs plans nationaux.

À l'instar des plans nationaux, les progrès accomplis dans la création de cadres régionaux sont variables. L'Afrique a été la première région à [publier son cadre](#).



Comment les plans sont-ils élaborés ?

Pour élaborer un plan national, les pays organisent souvent des ateliers avec les principales parties prenantes (comme celles identifiées ci-dessus). Ces ateliers permettent d'identifier et de définir les objectifs, les activités et les étapes de la lutte contre la méningite, ainsi que les calendriers, les budgets et les personnes et organisations responsables.



Comment les plans doivent-ils être financés ?

L'élaboration de budgets et de stratégies de financement appropriés est un élément essentiel du processus. Les gouvernements peuvent trouver des financements au niveau national, auprès de fonds et d'organisations publics, ou auprès de sources internationales telles que les organisations mondiales et les bailleurs de fonds (p. 42).

Comment puis-je m'impliquer ?

La Meningitis Research Foundation et la Confederation of Meningitis Organisations veulent travailler ensemble et aider les défenseurs à demander à leurs gouvernements de faire avancer les choses. [Visitez notre centre de connaissances pour savoir comment vous pouvez vous impliquer.](#)

#DefeatMeningitis
meningitis.org



Notes : ce résumé explicatif a été créé par la Meningitis Research Foundation et présente notre compréhension actuelle des plans nationaux pour vaincre la méningite. Ce guide a été créé pour les membres de la CoMO (Confederation of Meningitis Organisations) et d'autres organisations de la société civile afin d'aider les défenseurs du monde entier à s'engager et à défendre la vision de la feuille de route mondiale de l'OMS pour vaincre la méningite à l'horizon 2030.